
Rodrigo Galilea, presidente de RN

Por una puerta trasera del Sa-
lón de Honor de la sede del Con-
greso en Santiago salió el sábado
el presidente de Renovación Na-
cional, Rodrigo Galilea, luego de
haber logrado el objetivo que se
habían puesto como partido: que
su Consejo General aprobara a la
exalcaldesa Evelyn Matthei (UDI)
como la candidata presidencial
del conglomerado. 

Se le veía algo cansado debido a
lo extensa que había sido la jorna-
da, pero también contento. En
una de las salas que se suelen usar
para que las comisiones del Sena-
do sesionen, el congresista se des-
pidió de la también exministra y
se felicitaron en un ambiente más
íntimo. 

Sentado en uno de los pasillos
del histórico edificio, el timonel
de la tienda de centroderecha con-
versa con “El Mercurio” de los
motivos que los llevaron a con-
vertirse en el primer partido de
Chile Vamos en proclamar a la
exalcaldesa, incluso adelantándo-
se a la UDI. Habla de realismo y
destaca su liderazgo y experien-
cia, junto con señalar que tras las
últimas elecciones se generaron
confianzas. 

—Senador, ¿qué los llevó a im-
pulsar su proclamación?

—Las elecciones de 2025 son
particularmente importantes.
Chile lleva muchos años con una
crisis y teníamos que buscar un li-
derazgo que tuviera la trayectoria
y la personalidad que, de alguna
manera, le asegure al país empe-
zar a caminar en una dirección
distinta a la que ha caminado.
Evelyn Matthei tiene un lideraz-
go absolutamente indiscutido.
Eso es lo que se tuvo a la vista. 

—¿Se siente tranquilo con que
una figura que no es militante RN
sea su candidata?

—Hay algunas personas que
pueden quedarse enredadas en si
es militante o no, pero esta directi-
va tiene total convicción de que
hay que buscar los mejores lide-
razgos de la coalición. Acá no
existen los gobiernos de un solo
partido.

—Pero es la primera vez desde la
elección presidencial de 1993 que
no intentan, al menos, instalar un
nombre propio, ¿no se pone en
riesgo su identidad?

—Fuimos el partido más vota-
do pocos meses atrás y, por lo
tanto, la identidad partidaria no
está en juego por llevar o no a un

militante de nuestras filas. Esta
vez, la carta que nos hace más
sentido estaba fuera de nuestra
militancia y nos sentimos orgu-
llosos de apoyarla.

—En la presidencial de 2013 hu-
bo tensiones entre Matthei y RN
por su proclamación presiden-
cial, ¿qué ha cambiado?

—Mucha agua ha corrido. Las
dinámicas del país y las propias
trayectorias de las personas han

cambiado muchísimo. Las con-
fianzas que se han generado son
distintas. Hace pocos meses Mat-
thei se jugó completa también por
candidatos de RN, lo que volvió a
ratificar los altos grados de con-
fianza y reciprocidad. 

—El senador Francisco Chahuán
manifestó su interés y se intentó
recolectar firmas, ¿por qué no
darle el respaldo? 

—Tomo las mismas palabras

que dio el senador Chahuán en
una entrevista. Dijo casi textual-
mente que hay que tener sentido
de la realidad y ese indica hoy que
la persona a la que hay que apoyar
es a Evelyn Matthei. 

—Se da la situación en la que RN
se adelantó incluso a la UDI en la
proclamación de Matthei, ¿por
qué no esperar?

—A nosotros por fecha nos
calzaba muy bien este 11de enero
y Evópoli, que tiene elecciones
internas, probablemente va a ha-
cer esto mismo, pero ya en mar-
zo. No hubo ningún criterio de
adelantarse.

—Al no tener un candidato pro-
pio, ¿no se complejiza la negocia-
ción por cupos parlamentarios?

—En Chile Vamos todos tene-
mos absoluta conciencia del rol
que juega cada partido. Tenemos
historia electoral y como sabemos
que ganar el Congreso sería una
gran noticia para la presidencia de
Evelyn Matthei. Vamos a hacer el
mayor de los esfuerzos para darle
el respaldo desde el Congreso. 

Insiste en primarias con
republicanos

—Han fijado un compromiso
de buscar unas primarias am-
plias con el resto de la oposición,
¿es todavía posible en el escena-
rio actual?

—A nosotros nos encantaría
generar condiciones para una pri-
maria de toda la
oposición y vamos
a volver a hacer el
llamado, particu-
larmente a republi-
canos, para que
comprenda que la
mejor estrategia es
decidir la candida-
tura presidencial
en unos comicios
donde estemos to-
dos. Si no es posi-
ble, vamos a seguir con nuestro
camino. 

—¿Cuánto se complica la posibi-
lidad de que Matthei llegue a La
Moneda sin ellas?

—Llegar a La Moneda pasa por
muchos temas y nunca va a ser fá-

cil en Chile ganar elecciones pre-
sidenciales. Vamos a hacer todo lo
que esté de nuestra parte. 

—¿Y comparte la solicitud hecha
en el Consejo de que se invite a
Rodolfo Carter? 

—Tiene todo el derecho a plan-
tear unas primarias, no nos nega-
mos a eso. Pero queremos que, si
las primarias van a ser un ejercicio
en pro de tener un mejor resulta-
do electoral, que sea lo más am-
plia posible. 

—En caso de que no se logre su-
mar a otras fuerzas de oposición,
¿estaría dispuesto a realizar una
primaria solo entre Matthei y
Carter? ¿Por qué? 

—Creo que una primaria solo
entre Matthei y Carter no resulta
suficientemente conducente a los
objetivos que tenemos todos, por
lo que debe buscarse una prima-
ria mucho más amplia. 

—Matthei dijo en su discurso que
negociar requiere “más coraje”
que “denunciar desde la galería”
y lo mencionó a usted por pensio-

nes, ¿qué le pareció
el gesto?

—Evelyn Mat-
thei ocupó la ex-
presión del coraje
de atreverse a ne-
gociar temas difí-
ciles. Eso es parte
de nuestro ADN;
parte de las razo-
nes por las que
Chile ha llegado a
la situación actual

es por no terminar de resolver
problemas que la gente quiere
que se resuelvan. Hay temas que
no requieren una política de
trinchera, si no se logran consen-
sos para buenas políticas públi-
cas el país va a andar siempre a
tropezones.

Rodrigo Galilea, presidente de RN, aborda proclamación presidencial de exalcaldesa UDI: 

“Una primaria solo entre Matthei 
y Carter no resulta suficientemente
conducente a los objetivos que tenemos”

JUAN PABLO GUZMÁN 

Para el timonel, se necesitan hacer los esfuerzos para conseguir unos comicios “mucho más amplios”. Sobre
la exalcaldesa, destaca su liderazgo y las “confianzas” generadas en la última elección.

‘‘Hay que
tener sentido de la
realidad y ese
indica hoy que la
persona a la que
hay que apoyar es a
Evelyn Matthei”. 
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Fernando Claro es director ejecutivo de la FPP desde 2021.La oficina de Fernando Claro
en la Fundación para el Progreso
(FPP) está llena de libros. Asiduo
lector, según se describe el pro-
pio director ejecutivo del think
tank, muestra el texto que hoy lo
mantiene ocupado: uno sobre el
cristianismo de izquierda en Chi-
le escrito por Luz María Díaz de
Valdés.

Pero no es el único tema que le
preocupa al economista que lleva
desde 2021en el cargo —centro de
estudios cuyo presidente del di-
rectorio es el intelectual Axel Kai-
ser—, pues, al igual que muchos
en la derecha, ha estado atento a
cómo se dispone el tablero para las
presidenciales.

Fue en esa línea que publicó
una carta al director en “El Mercu-
rio” en donde defiende las “ideas
de derecha” y sostiene que dicha
mirada “tendrá que ser comunica-
da y aplicada en democracia de
manera fuerte y clara por (…)
Evelyn Matthei en Chile”. 

La frase, que puede ser leída
como un apoyo a la candidata
UDI, sorprendió a algunos dado
que Kaiser ha manifestado su res-
paldo a su hermano, el diputado
Johannes Kaiser, como carta a La
Moneda. Sin embargo, en esta en-
trevista Claro explica que aún no
define quién es para él el mejor
nombre para competir, pero ad-
mite que el realismo le indica que
Matthei es la mejor posicionada
para imponerse.

En todo caso, hace una compa-
ración entre ambos y argumenta
que el congresista —quien anoche
incluso superó al republicano José
Antonio Kast en la encuesta Ca-
dem llegando al segundo lugar—

ha crecido en los sondeos por su
discurso “claro y nítido”, algo que
cree que le falta a la exalcaldesa.

—¿Fue su carta un apoyo a la can-
didatura de Matthei?

—No, la nombré porque ella es
la que mayor probabilidad tiene
de ser la próxima Presidenta, por
lo que tiene la responsabilidad de
comunicar bien las ideas.

—,¿Es para usted la persona idó-
nea para representar estas ideas?

—La persona idónea no la ten-
go clara, creo que ella puede serlo
porque tiene los conocimientos y
la experiencia. Pero de allí a tener
la claridad para calificarla así, no
lo veo claro. 

—Para usted es clave que la dere-
cha enfrente la “batalla cultural”,
¿cree que la exalcaldesa ha toma-
do esa posta? ¿Por qué? 

—Los políticos a diferencia de
nosotros (en la Fundación) no tie-
nen tanta libertad para decir las
cosas, por lo que tienen menos po-
sibilidad de jugar en la batalla cul-
tural. Tienen que ceder y conver-
sar con los otros y en ese sentido
Evelyn Matthei no puede hacer
tanto. Igual creo que podría hacer
mucho más, podría tener un dis-
curso más claro y nítido. 

—¿En cuáles puntos?
—Creo que en materia de refor-

ma de pensiones no ha
sido muy clara, tampo-
co en el posnatal que
propusieron desde la iz-
quierda que ha sido un
desastre para el país. 

—Sectores de la derecha acusan a
Chile Vamos de “entreguismo” y
abandonar la defensa de las ideas,
¿usted comparte esas críticas?

—A mí no me gusta ese califi-
cativo, nunca lo he usado ni nun-
ca lo voy a usar. Ellos son políti-
cos y tienen que negociar cons-
tantemente. Sin embargo, la
oportunidad que tienen en esta
ola de opinión pública que se ha

dado cuenta de que las ideas de
izquierda no funcionan, si es que
se puede decir que hay ideas, hay
que aprovecharla.

—“Evelyn Matthei no es una
persona libertaria, es socialde-
mócrata”, dijo Axel Kaiser hace
poco más de un mes, ¿comparte
esa mirada?

—Ella misma ha dicho que es
socialdemócrata así que algo de
verdad hay en eso. Hay que clari-
ficar bien su programa y en base a
eso opinar, pero su pensamiento
ha tenido evoluciones.

—¿Hacia la socialdemocracia?
—Por momentos. 

Johannes Kaiser: “Hay
que ver qué nos ofrece”

—Para Axel Kaiser quien me-
jor representaría un gobierno
libertario en Chile es el diputa-
do Johannes Kaiser, ¿qué opina
usted?

—Hay que ver qué nos ofrece.
Hasta el momento no deja de su-
bir en las encuestas porque tiene
un discurso muy claro, simple y

Republicanos: “Su
marca está fuerte”

—¿Qué le pareció el anuncio
del P. Republicano de postular a
José Antonio Kast como candida-
to presidencial nuevamente? 

—Era esperable, lo tenían
anunciado. El Partido Republica-
no encontró un nicho que específi-
camente se podría decir que des-
cuidó la UDI. Crecieron como par-
tido así que habrá que estar expec-
tantes. Espero que se coordinen
con Chile Vamos.

—Confirmaron que no irán a una
primaria, ¿qué le parece?

—En primera vuelta es menos
dañino, pero en las parlamenta-
rias no me convence. En primera
vuelta debería haber máximo dos
candidatos del sector. 

—Algunos han planteado que re-
publicanos ha perdido fuerza y
los chilenos exigen más modera-
ción, ¿comparte usted esa mirada? 

—Es muy difícil leerlo, es la pri-
mera elección con voto obligato-
rio. Había mucha expectativas
que no se lograron, pero en votos
fue una súper buena votación. El
P. Republicano claramente creció
y su marca está fuerte.

nítido. Pero su partido está en
construcción. Sus ideas liberales
las comparto, pero las ideas nacio-
nales no las conozco bien.

—¿En la FPP estarán disponibles
los equipos para trabajar en ideas
programáticas con alguna de estas
candidaturas?

—No, nosotros como institu-
ción no participamos en cuestio-
nes políticas, no asesoramos ni
tomamos posición en cuanto a
candidatos.

—¿Y Axel Kaiser como candidato
presidencial?

—Eso hay que preguntárselo a
él. Axel lo ha dicho, quizás en el
futuro, pero ahora no. 

—Sigue sin quedarme clara la
postura planteada en la carta, ¿se
basa entonces en el realismo polí-
tico más que en la convicción?

—Lo que escribí lo dije porque
la veo como la mejor posiciona-
da. Creo que por el bien del país
debería transmitir las ideas de
derecha y aplicarlas, para que no
ocurra como con Mauricio Macri
en Argentina.

—¿Por realismo político?
—Por realismo, claro. 

Director ejecutivo de la Fundación para el Progreso por carrera presidencial:

Aunque Fernando Claro envió una carta que algunos leyeron como un apoyo a Evelyn
Matthei (UDI), acota que aún no se define. Además, analiza el momento del diputado,
quien superó a José Antonio Kast en el sondeo de Cadem de este domingo. 

JUAN PABLO GUZMÁN 
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n Sobre Nayib Bukele: “A mí no me gusta”
—Uno de los ejemplos que suelen mirar en la
FPP es el del Presidente argentino, Javier
Milei, ¿ha cumplido sus expectativas?

—Las expectativas están más que superadas.
Hemos visto que ha ordenado las cuentas fiscales,
ha bajado la inflación y ha echado a todos los ope-
radores políticos que estaban incrustados en el
Gobierno. 

—¿Hay algo replicable en Chile?
—No, las comparaciones son difíciles. Argentina

es un país muy diferente cultural y geográficamen-
te y su situación no es comparable. 

—Hoy en Chile el líder internacional que mejor
se evalúa es el salvadoreño Nayib Bukele,
¿qué le parece su figura? 

—El respaldo es la respuesta a lo que estamos
viendo por la delincuencia en Chile. Sin embargo, hay
que estar atentos a cómo lo ha hecho. A mí no me
gusta, pero desgraciadamente si sigue esta senda de
inseguridad en Chile va a surgir algo similar.

‘‘(Matthei) podría hacer
mucho más, podría tener un
discurso más claro y nítido”.

“(Johannes Kaiser) no deja de 
subir en las encuestas porque tiene
un discurso muy claro y nítido”

n Acuerdo por pensiones:
“Tengo la esperanza”
—¿Cuáles son sus expectativas en una semana clave para la

reforma de pensiones?
—Se tomó el acuerdo de que el Gobierno va a presentar indicaciones

de todo lo conversado a más tardar a las 12:00 (de hoy), para revisar y
votar en la comisión de Trabajo probablemente entre miércoles y
viernes. Esperamos que se hagan cargo de todo lo que hemos conver-
sado y así lograr cerrar una buena reforma de pensiones; tengo la
esperanza de que podamos hacerlo más allá de los agoreros de siempre
de lado y lado. 

—¿Da por superado los dichos del Presidente?
—A cada rato hay declaraciones desafortunadas en forma y fondo,

pero prefiero no concentrarme en ellas, sino en el trabajo que se espera
de nosotros. 
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